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中国商会，迎来“春秋战国”时代？

11月 29日，长江国际商会执行会长刘萌应邀考察了商会

会员单位百世金谷（湖北）控股集团开发的京谷国际项目，京

山县人大常委会主任严欣友陪同考察并介绍了京山县的基本

情况，百世金谷公司董事长曾卫斌介绍了项目的基本情况。

百世金谷（湖北）控股公司是百世金谷集团在湖北的子公

司，历经 17 年发展，目前已形成房地产开发、园林绿化工程、

园区开发运营、文化产业投资四大支柱产业。2013年公司在湖

北注资成立百世金谷(湖北)控股有限公司，投资 22 亿元开发

建设“京谷国际生态旅游城”，以此进军湖北生态旅游地产领

域。

中国公益事业联合会、 中国福利基金会等机构联合掌宝

科技，日前在京发起“搜巴 APP·复明公益行动”，对贫困边远

地区白内障人群进行医疗救助。

据了解，在新上线的“搜巴复明行动”捐赠平台上，用户不

仅可以捐款捐物，还可以捐赠积分。积分按照一定比例折算成

现金，每当积分达到 9000 元的定额，运营团队将捐出同等数

额的现金给中国社会福利基金会健康事业发展基金管理委

员，由该机构再委托医疗机构对患者实施手术。所有的捐赠捐

助、手术治疗、捐赠者信息、受助者信息等都在网络上全程公

开，真正做到透明、公开、诚信，以此探索出互联网思维下的

“全民参与、全民受益”的公益模式。

长江国际商会领导走访京谷国际

搜巴 APP公益新平台让白内障患者受益

资讯
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2014年 11月 14日， 北京甘肃企业商会在京组织义拍捐

助活动， 为甘肃天祝县岔口驿中心敬老院筹集善款 235539

元，用于为该敬老院 430 多位孤寡老人购置过冬棉被、羽绒服

等物品。

不久前，该商会组织企业家赴甘肃进行项目考察时，了解

到当地敬老院的老人们衣物陈旧、寒冬难熬，回京后便自发组

织此次善举。 在这场名为“善行天祝 情暖孤寡”慈善义拍活动

中，有近百位在京甘肃籍企业家代表参加义拍，拍卖 10 多位

甘肃籍书画家及在京甘肃企业代表捐赠的 18 幅书画艺术品，

拍卖所得共 82039 元。 商会高级顾问天庆集团董事长韩庆当

场捐献 10 万元，商会爱心基金拿出余款 5 万元，筹集的善款

共计 235539元，将购置过冬衣物悉数捐献给敬老院。

北京甘肃企业商会为越冬老人组织义捐

缔造一个传奇

杨照钦

随着温州经济南下北上，1995

年 8 月 28 日， 温州第一个在外商

会———昆明(云南)温州总商会宣告

成立。经济学家吴敬琏将其誉为“真

正的民间商会”。

此后 10 多年里， 全国各地的

温州人， 都纷纷组建当地“娘家”。

异地温州商会，以其“民间性”、“自

治性”的特色在全国商会中独树一

帜。 时至今日，温州有近 200 个商

会遍地开花，而且数量还在不断上

升，地域上遍布全国，作为一个不

算很大的地市级异地商会，其数量

是一个普通省的一倍。在外的温州

商会，是温州人发展市场经济的一

大创举，是温州商人征战商场的利

器。 自此，温州商家的形象开始借

助商会展现在国际舞台上。1987 年

8 月 8 日，杭州武林门广场将劣质

的温州皮鞋烧毁的“烧皮鞋事件”，

2001 年温州反倾销的“打火机事

件”，都是温州商会所为。

显然， 温州在缔造一个个商业

传奇的同时， 也正在缔造着一个商

会传奇。

温州商会不承认商会是半官

方，也不承认是“小政府”，他们认定

商会是“替政府”。 直到党的十八届

三中全会指出的：“推广政府购买服

务，凡属事务性管理服务，原则上都

要引入竞争机制，通过合同、委托等

方式向社会购买”。

适合由社会组织提供的公共服

务和解决的事项， 交由社会组织承

担。这时，中国许多商会突然有些乱

了阵脚，他们一方面感觉到狼来了，

也为羊也来了而兴奋。 但都意识到

一个根本的问题： 中国政府要对商

会“断奶”，政府要反客为主做“购买

者”了，就是说政府要真的成为“上

帝” 了， 会员的入会也有可能打破

壁垒， 一业多会已经提到了议事日

程，自此中国商会迎来了挑战，也迎

来了机遇。

挑战的潜台词就是竞争， 竞争

的中心就是资源竞争， 资源的竞争

首先是会员的竞争。 于是商会的竞

争就在这温水煮青蛙状态下悄然拉

开。

商会收费之虞

无论作为本地商会还是异地商会，

无论关上门还是敞开门，商会都不再是

以前的收会费、开开会，喝点酒，吹吹牛

了，说白了，现在不是商会选择会员，而

是会员选择商会了。

会员需要的是真正的服务，会员不

会看会长企业多大，会员看的是商会服

务多么实在，所以，一些“先知先觉”的

商会开始考虑，是不是以“免收会费”来

留住会员， 如中国自由贸易商协会联

盟，这是个海外注册的社团组织，其副

主席林联青提出，商会迎来了“零会费”

时代。 他认为，未来的商会不能单靠会

费来保证各个项目的运转，而要借助自

己拥有的资源创造财富，这样才能真正

提升商会本身的价值。

同样是海外注册的环球商协会联

盟，该联盟秘书长姚海涛就有不同的看

法。 他说，环球商协会早在 13 年前，就

开始意识到中国商协会迟早会融入到

国际商协会组织，为此，他们早先就开

始探索国外商协会的发展特点，结合国

内探索企业会员的真正需求。 姚海涛

说，他们不但不免会费，而且会费还相

当高，然而高会费居然给他们带来上千

家的实力派企业家会员。

环球商协会是海外注册运作得相

当规范的组织，但由于体制问题，大多

海外注册的机构，那叫一个“乱”。比如，

一个涉外商业组织的发起者，利用微信

轮番喊话请会员捐款，其混乱程度可想

而知。

“会费———收还是不收， 要还是不

要”，这是个绕不开的话题。 对此，山东

海促会也有话要说。山东海促会是个著

名的商会，会员达 2000，赵会长是商会

界的领袖级人物，在山东业内有很大的

影响力。 他说，以前国内企业都想迈出

国门，海促会海外关系畅通，那时发展

会员很快， 每年光会费就上千万元，现

在企业疏通内外关系的渠道畅通了许

多，以前需要扶持的，现在都“里外通

行”，所以，当企业减少对商会的依靠，

商会自然面临会费难收，活动也就难以

展开。由此来看，商会也要与时俱进，服

务能力也要及时创新。

11 月 26 日， 东莞市黄江敬老院的老人们迎来了临冬的

温暖，每位老人都亲手拿到了暖壶、水果、被褥等一系列东莞

市驻马店商会送出的小小心意。 敬老院分别向东莞市驻马店

商会会长、东莞市驻马店商会党支部书记赠送了锦旗，以示感

谢。

黄江敬老院容纳老人约 30 位，多已年过六旬。 该敬老院

具备卧室、 厨房等基础服务功能， 但因日用百货配套设施较

远，老人们日常的采购需求有待进一步实现。 为此，东莞市驻

马店商会自发组织起此次慰问。当天会长赵新春，常务副会长

孟豪、郑松、龚高锋、吕建勋、魏龙，监事长王海洋，秘书长姚文

争等 20 余位商会领导,将日用物资运送至敬老院,同时,还为

老人们送上了少林武术、粤剧等文艺表演。

东莞市驻马店商会进敬老院献爱心

作为配合习近平主席访问澳大利亚的主题活动之

一，由澳中理事会主办的澳中商业论坛 11 月 19 日在澳

大利亚举行。 澳中理事会主席、澳大利亚勋章获得者沃

里克·史密斯阁下主持了论坛，长江国际商会执行会长、

长江国际金融投资有限公司董事长刘萌作为主席团成

员，与会发表演讲。 来自国内的 300 余名企业家和澳大

利亚商界领袖，在会上进行了交流互动。

【图片新闻】

金骑

作为改革开放“桥头堡”的深圳

市， 在经济获得巨大进步的同时，各

级各类社会组织也同步发展，深圳市

社会组织总会正是在这一背景下组

建成立。 到目前为止，有 4000 余家在

深圳市、区民政部门依法登记，并通

过年检的社会团体、 民办非企业单

位、基金会；在国家和广东省民政部

门登记， 并在深圳设有分支机构，常

年进行组织活动的社会组织；境外在

华依法登记，在深依法开展经贸活动

的境外非政府组织，都成为这个大家

族的成员。

民间活动家

2008 年 9 月，深圳市委、市政府

办发文要求：“充分发挥市社会组织

总会在联系政府与各社会组织的桥

梁纽带作用，促进社会组织的规范发

展。 ”在随后出台的《深圳市社会组织

发展规范实施方案》中提出：“发挥深

圳市社会组织总会的综合平台作用，

承接政府部门和事业单位委托的关

于社会组织的法规起草、 政府研究、

专业评估等事项开展社会组织孵化、

培训和能力提升等工作。 ”

按照深圳市要求，深圳社会组织

总会深入开展调查研究，为政府建言

献策，发挥联系政府与社会组织间的

桥梁纽带作用，其间，为应对国际金

融危机，总会从 2009 年开始，会同相

关部门、金融机构及行业协会共同开

展“银、协、企无质押品互助融资”工

程，取得显著成效，赢得了深圳市各

个社会组织的赞誉。

在社会活动参与方面，总会曾作

为东道国主办方，参与主办了第二届

中日韩三国“东亚和平论坛”，先后组

织了“社会组织治理创新交流会”、

“2008 年第四届深商峰会”、“社会组

织发展论坛（中国.深圳）”，筹办“中国

社会组织高层发展论坛”。

在纪念深圳经济特区成立 30 周

年之际，深圳商会组织总会积极配合

市委市政府开展系列活动，2010 年，

联合近 50 家行业协会、商会开展“深

圳特区 30 年杰出贡献企业和行业领

军人物评选活动”， 在社会上引起强

烈的反响。

政府“二传手”

深圳市社会组织总会不是人们

想象的务虚的组织，所担负的日常工

作，与企业或社团休戚与共，比如，总

会负责全市性社会组织的咨询接待

和名称预核准、筹备、成立、变更、注

销等登记工作及证书制发，此类工作

直接影响相关单位未来工作的展开。

作为政府有关单位的业务分担，

总会负责完善社会组织登记制度和

工作流程；负责全市社会组织登记情

况的统计分析工作，定期提供社会组

织登记情况和需求动态；指导各区社

会组织登记管理机关做好社会组织

登记，并指导社会组织的规范化建设

和评估等。协调业务主管单位或相关

指导单位，做好全市性社会组织的指

导和检查监督,会同有关部门为社会

组织提供政策、信息、人才、合作交流

服务,配合有关部门管理社会组织的

涉外活动,指导各区社会组织登记管

理机关做好社会组织管理服务工作。

深圳市社会组织总会还设有专

门的执法监察处， 负责受理对违法、

违规社会组织的举报工作，及时掌握

社会组织违法、违规信息,研究建立社

会组织预警机制，做好应急处置。

着眼国际化

结合发展的现状和未来需求，深

圳市社会组织总会在做好日常的服

务的同时，在市政府的支持下，通过

动员和整合社会资源，制定了许多项

目的工作规划。

“深圳市社会组织创新示范基

地”项目，是总会主抓的项目之一。 此

项目位于罗湖区鸿昌广场附近，占地

2000 平方米。该项目的落成将是一个

全面展示深圳市全面深化社会组织

体制机制改革创新的空间载体和示

范窗口。

其次，启动位于梅林关“深圳市

社会组织创新示范基地”， 该项目占

地 1 万平方米，是鸿昌广场“深圳市

社会组织创新示范基地” 的升级版，

目标是将其打造为深圳市社会组织

改革创新的“试验田”、 走向国际的

“桥头堡”。

在紧抓项目的同时，总会还推动

设立“国际商协会联盟”及规划建设

联盟总部基地。 他们充分运用深圳作

为经济特区立法权优势，联合国内商

协会组织全力打造“前海国际商协会

联盟基地”， 使之成为国际商协会高

端产业平台。

目前，正在组建“深圳社会组织

研究院”，这个项目完全建成后，将成

为集各类职业培训、职称评定和博士

后工作站等功能于一身，成为一个新

型社会组织人才的培养摇篮。

深圳 4000多个社会组织共有一个“家”

坐拥特区优势，打造深圳商协会国际化前沿

澳中论坛召开

长江国际商会执行会长刘萌应邀发言

深圳市企业联合

会执行会长 葛明

一线

今天被我们称作“商会”的商

业组织，史上曾先后有过“肆”、“帮

会”、“行户”、“行会”、“同业工会”、

“商务公所”等称谓，而“半官方”性

质的中国商会， 可追溯到百年之

前，至于当下的中国商会，则发轫

在改革开放之后、崛起于中国民营

经济兴盛之时。 那时，民营企业家

一方面感觉经济体量在快速增长，

另一方面感觉自身小得“弱不禁

风”，以至于很想抱团发展，于是新

型的商会顺势登上中国舞台。

迎接“免费时代”？

商会是否真的迎来了全部免会费时代？

一旦“免费”，商会的活动经费就是靠提

高会长们的会费维持，比如北京福州商

会就是这样，一个常务副会长每年需要

交纳 30万的会费。

“提高会长会费， 就出现了另一个

问题。”该会的副秘书长刘微说，他们商

会一直是这样，会长等“领导”交出高额

会费以承担商会经费，但今年全国企业

境况都不好，商会领导所在的企业也困

难重重，巨额会费显然是一笔不小的额

外负担。 不过，今年 5月新成立的河南

嵩山会则是另一番“境况”， 会长交纳

5000 万元， 理事入会标准为 3000 万

元， 普通会员的门槛是 1000 万元。 据

说，嵩山会是目前国内企业家组织中入

会门槛最“高”的一个。

（下转第十八版）


